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21 ж н іў н я  —  пасяджэнне аргкамітэта па падрыхтоўцы да 
новага навучальнага года і Дня ведаў. 

22-25 ж н іў н я  —  падры хтоўка вучэбных карпусоў і інтэр- 
w " т а  натаЎ д э  агляду.
11®J I 29 ж н іў н я  —  агляд гатоўнасці універсітзта да гіачатку но

вага навучальнага года.
30 ж н іў н я  —  пасяджэнне рэктарата;
—  нарада дэканаў, загадчы каў кафедраў, кіраўнікоў служ-

баў.
31 ж н іў н я  —  пасядж энне С авета ун іверсітзта .

ь^- 1 в е р а с н я  —  Д зень ведаў, вы ступленні вядучых вучоных,
^  вы кладчы каў ун іверс ітзта  перад студэнтам і.

Ко бсш к  'Презйдёнту'-
Студенческие годы — самая лучшая пора в жизни человека. В памяти каж

дого студента она оставляет много радостных и счастливых минут. Одним 
из таких счастливых моментов для выпускников вузов Республики явилась 
поездка в Минск на Республиканский бал выпускников. Конечно же, не все 
выпускники смогли там побывать, но лучшие представители студенческой 
молодежи были удостоены этой чести. От Могилевской области было на
правлено 40 студентов-выпускников.

Тех, кто представлял наш вуз, многие знают: Ирина Горская, Андрей Меш
ков, Дмитрий Роговцов, Светлана Готальская, Ольга Осмаловская и Инна 
Коноплева, Александр Храпунов и Михаил Воробьев, Максим Короткин.

(Продолжение читайте на 2-й стр.).
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ЇХРСЩЗ ШРСЬШГСШ

П Л А Н
ПРОВЕДЕНИЯ ПРАЗДНИКА “ДЕНЬ ЗНАНИЙ’ 

В МГУ им. А.А.КУЛЕШОВА
1 сентября 2000 г.
I смена 8.00-9.30
II смена 14.00-15.30 Знакомство первокурсни

ков с ф акультетами, встреча с ведущ ими пре
подавателями, студенческим активом. ^

Посещ ение музея истории университета.
I смена 10.00-12.00
II смена 12.30-14.00 П раздник ^
“Виват, М ГУ!” для п е р в о к у р с н и ко в ^
Встреча с руководством  универ-

ситета. Праздничный концерт, (Ак
товы й зал).

14.00-15.30 Кр угл ы й  стол  “ Н а /  . 
пороге  студенческой  ж и зн и ” ' ,R| .'■■ж 
д л я  перв  У; SKOB (про - , 
ио  „ :гс гит от ОО БПСМ 
у  - ш ерсичр -

пьяж /ш щ лж !
Рэктарат ун іверс ітзта  шчыра віншує 
Г АЎРЫЛЕНКА Тамару Іеанаўну, 

ДЗЕГЦЯРОВУ Марину Емяльянаўну, 
ЛЕБЯДЗЬКО Валянціну Мікалаеўну, 

УКРУЖАСКАГА Міхаіла іванавіча, 
ШАЎЦОВУ Веру Міхайлаўну 

з ю білеєм  і  жадає моцнага здароўя, 
поспехаў у працьі.

Усяго самага лепшага!

Высшая школа ст оит  н а  пороге нового учебного года, который знаменует собой начало третьего тысячеле
тия, а поэтому вызывает особые ожидания позитивных перемен м необходимость определения долговремен
ных перспектив и стратегических целей развитий. Своими размышлениями об особенностях современного 
высшего образования в Республике Беларусь и планах развития Могилевского государственного университе
та с читателями "УВ"делится ректор нашего вуза, профессор М.Д.Авлаеевнч.

— Уважаемый Михаил Алексан
дрович, как Вы оцениваете состоя
ние современной системы высшего 
образования в нашей стране?

— С удовлетворением можно конста
тировать, что, несмотря на разруши
тельные тенденции, которые потрясли 
бывший Советский Союз, высшая шко
ла Беларуси устояла и постепенно на
бирает обороты. Разработана и реали
зуется концепция ее дальнейшего раз
вития, сохранена и не уменьшена бес
платная форма обучения, внедрено и 
расширяется оказание платных образо
вательных услуг молодежи на базе го
сударственных вузов, разрабатывают
ся и внедряются новые образователь
ные стандарты, новые информацион
ные технологии обучения, идет обнов
ление кадрового потенциала.

— Развитие каких направлений в 
образовательном процессе пред
ставляется Вам наиболее значи
мым?

— Важное место в содержании совре
менного высшего образования занима
ют общественные, гуманитарные дис
циплины. Преподаватели этих дисцип
лин призваны приобщить студентов к 
конструктивному, научно обоснованно
му миропониманию, создавать культур
но-образовательное пространство, бла
гоприятное для творческого развития 
личности, формирования граждан
ственности, умения самостоятельно 
ориентироваться в политике, экономи
ке, культуре и в мире в целом.

Нынешнее состояние нашего общес
твоведения не может не беспокоить уче
ных, педагогов и политиков. С одной 
стороны, трудно преодолевается пря
молинейный, догматический подход 
многих преподавателей социально-гу- 
манитарных дисциплин к трактовке яв
лений общественной жизни, что вызы
вает негативное отношение молодежи 
к обществознанию; с другой, в вузах 
прежде всего технического профиля 
отчетливо ощущается определенная 
недооценка роли и значения гуманитар
ных дисциплин в подготовке современ
ного специалиста. Все это требует вни
мательного, взвешенного отношения к 
этой проблеме со стороны руководст
ва учебных заведений, Министерства 
образования, Администрации Прези
дента.

— Какие подходы к решению дан
ной комплексной проблемы намеча
ются в республиканском масштабе?

— Положительную роль в определе
нии места гуманитарных дисциплин в 
подготовке современного специалиста 
сыграла разработка государственных 
стандартов, в которой приняли участие 
Республиканский институт высшей шко
лы при БГУ, работники Администрации 
Президента, Министерство образова
ния. Согласно этим стандартам до 35% 
учебного времени в зависимости от 
профиля вуза отведено на изучение гу
манитарных дисциплин. Вместе с тем 
разрабатываемые теперь по заданию 
Министерства образовательные стан
дарты по отдельным специальностям 
не всегда согласуются с уже утвержден
ным стандартом по блоку социально-гу- 
манитарных дисциплин.

Современный этап развития соци
ально-гуманитарных наук характеризу
ется тем, что прежние концептуальные 
подходы дискредитированы жизнью и 
уже не могут быть принудительно вос
становлены в полном объеме их доми
нирования. В этой ситуации единствен
ным продуктивным путем определения 
стандартов и базовых программ соци

ально-гуманитарного образования яв
ляется проведение широких научных 
дискуссий под эгидой высших органов 
государственной власти. Именно та
ким образом можно предотвратить ут
верждение нового монополизма в со
циально-гуманитарных науках.

Заслуживает серьезного внимания и 
опыт, наработанный в процессе дея
тельности специального фонда Прези
дента Республики Беларусь по соци
альной поддержке одаренных учащих
ся и студентов. Совет фонда разрабо- 
талцелевую программу “Обществоз
нанию XXI века —инициативу и твор
чествоталантливой молодежи Белару
си”, Инициатором разработки ее, как и 
других программ, был член Совета 
фонда, доктор исторических наук 
П.И.Бондарь. Цель программы —во- 
первых, содействовать более эффек
тивной организации учебно-методи- 
ческой, творческой работы педагоги
ческих коллективов с одаренной моло
дежью в области общественных наук. 
Во-в-'орых, поддержать материально и 
морально учащихся и студентов, пре- 
подавателей-обществоведов, творчес
кие объединения, которые добились 
высоких показателей в этой сфере де
ятельности. Планируется ежегодно 
проводить специальные конкурсы в 
учебных заведениях, областные и рес
публиканские. Первый такой конкурс 
творческих работ учащихся и студен
тов уже прошел в 1999 году. Он был 
посвящен единению славянских наро
дов. Победителями стали 196 человек. 
Конкурсы призваны также содейство
вать повышению авторитета гумани
тарных наук в молодежной среде. Од
нако реализация этой и подобных про
грамм в определенной степени затруд
няется тем, что в Министерстве обра
зования им не уделяется достаточно
го внимания, а гуманитарные науки 
курирует только один специалист, да и 
то мало инициативный.

— Михаил Александрович, что 
сделано в нашем вузе для совер
шенствования преподавания цикла 
гум анитарны х дисциплин и что 
предполагается сделать?

— Понимая важность означенной 
проблемы, мы в нашем вузе еще в пе
риод “перестройки” сохранили общеин
ститутские кафедры философии, эко
номической теории, политологии и со
циологии, белорусской истории и куль
туры. Для достижения должной эффек
тивности их работы в организации 
учебно-воспитательного процесса на 
этих кафедрах был сделан основной 
акцент на обновление содержания 
учебного материала с учетом мирово
го опыта, на отказ от устаревших догм

и трафаретов, на соответствующую пе
реподготовку и обновление кадров. Мы 
постарались также скорректировать, сде
лать отвечающей новым условиям роль 
преподавателей этих кафедр в органи
зации воспитательной работы со студен
тами, в информационной работе с насе
лением.

При активном участии преподавате
лей кафедр социально-гуманитарных 
дисциплин в университете была разра
ботана и успешно осуществляется ком
плексная программа “Воспитание”, в ко
торой определены отвечающие совре
менной социальной ситуации цели и за
дачи воспитательной деятельности с 
различными слоями современной уча
щейся молодежи. Необходимость подо
бного рода программ обусловлена тем, 
что мировоззренческое и гражданское 
становление молодежи происходит в 
сложной и противоречивой ситуации и 
требует постоянного внимания со сторо
ны преподавателей.

Наши наработки в этой области поз
волили провести на базе Могилевского 
университета две научно-практические 
конференции: республиканскую, посвя
щенную организации воспитательной 
работы с учащейся молодежью, и меж
дународную (с участием ученых Бела
руси, России, Украины, Польши) по про
блеме “Ценностные ориентации бело
русской молодежи на рубеже XXI века”.

— Решение большинства острых 
проблем современной системы вы 
сшего образования с очевидностью 
упирается в вопрос об уровне ее ма
териально-технического обеспече
ния. Какие пути к снижению остроты 
этого вопроса Вы считаете наиболее 
реальными и продуктивными?

— Очевидно, что государство в дан
ное время не в состоянии в полном объ- 
еме.профинансировать вузы. Думаю, что 
в новых условиях им надо дать возмож
ность самостоятельно зарабатывать эти 
средства и использовать их (по решению 
Советов трудовых коллективов) на по
вышение зарплаты сотрудников и на раз
витие учебно-материальной базы. Здесь 
важны два момента: первый —  опреде
ление цены за обучение. Она, на наш 
взляд, должна складываться из всех не
обходимых затрат на подготовку специ
алиста, с учетом престижности специ
альности (спроса на нее у молодежи). 
Второй момент — это право вузов пот 
вышать зарплату преподавателям и со
трудникам. Возникают закономерные во
просы: почему в негосударственных ву
зах (а некоторые из них и вузами назвать 
трудно) стоимость обучения в 2-3 раза 
выше? Почему зарплата преподавате
лей у них тоже в 2-3 раза больше? Все 
это способствует оттоку ведущих пре
подавателей в коммерческие вузы. 
Жизнь подсказывает, что нужен специ
альный Указ Президента поданной про
блеме, который должен дать четкие пра
вила игры с учетом перспектив развития 
высшей школы. В этом Указе должны 
быть предусмотрены меры по улучше
нию жилищных условий докторов и кан
дидатов наук. Прежде всего необходи
мо дать возможность получать льготные 
кредиты на строительство жилья, опре
делить роль местных органов власти в 
решении этой проблемы. Иначе при та
кой зарплате без перспектив решения 
жилищного вопроса мы вряд ли сможем 
привлечь талантливую молодежь на ра
боту в вузы и закрепить в вузах высо
коквалифицированных специалистов. В 
разработке такого Указа должен принять 
участие Совет ректоров вузов.

(Продолжение на 2-й стр.)
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С О Э Ш О Л Э І Т З Д Е С З Ш І ! [ г Є й  = Я  процессе адаптации студента в вузе важна р о ль  куратора, м но
гое здесь зависит от его активной позиции п о  отношению к  сту

дентам, доброж елательной заинтересованности, своевременной п о д 
сказки и помощи. Читатели газеты имеют возможность познакомить
ся с Ф илим оновой И риной Ю рьевной, старшим преподавателем  к а 
федры немецкой ф илологии, куратором группы " Д " 2  курса ф а куль
тета иностранных языков. Ирина Юрьевна согласилась рассказать нам, 
как  ей удается решать сложные задачи воспитания студентов.

ушшшмтж

ПРИИТИ НА ПОМОЩЬ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Требует государственного внима

ния и научно-информационное обес
печение преподавателей и студентов: 
прежде всего подготовка и издание 
учебников, учебных пособий, другой 
литературы силами ученых республи
ки. Здесь важно использовать все 
творческие силы. Нужны конкурсы, со
ревновательность. Очень важно в ко
нечном счете заключение Государ
ственной комиссии при Совете Минис
тров Республики, которая своевре
менно создана Президентом. Другой 
источник информации— это приобре
тение такой литературы из других 
стран, особенно из России. Но для 
этого нужны российские рубли, а их 
нет. Национальный банк, ссылаясь на 
распоряжение Президента, не разре
шает обмен белорусских рублей на 
российские для этих целей. Назрела 
необходимость пересмотреть это рас
поряжение, установить минимальный 
лимит для обмена белорусских руб
лей на российские каждому вузу на 
приобретение научной и учебной ли
тературы.

— Тема “хлеба насущного” —  оп
латы труда, определяющей и уро
вень жизни сотрудников универси
тета, и их социальный статус, без со
мнения, тревожит читателей нашей 
газеты. Михаил Александрович, 
имеются ли какие-либо подвижки к 
изменению сложившейся непростой 
ситуации в лучшую сторону?

—  Да, проблема социального ста
туса преподавателя вуза, и прежде 
всего его материального обеспечения,
— одна из самых острых. Большинст
во преподавателей сейчас не в состо
янии прокормить свои семьи, работа
ют на голом энтузиазме, чувстве до
лга. Многим приходится трудиться в 
нескольких местах. Представляется 
социально несправедливым и неоп
равданным, когда профессор за одну 
и ту же работу в неведущем государ
ственном вузе получает почти в 2 раза 
меньше, чем в ведущем. Для ведущих 
вузов есть другие преимущества: 
уменьшено количество студентов на 
одного преподавателя, что позволяет 
сократить учебную нагрузку каждого 
преподавателя; выделяется дополни

тельное финансирование на научные 
исследования и т.д.

Однако с 1 июля 2000 года вводит
ся в действие новый повышающий ко
эффициент — 1,4. Дополнительной 
возможностью повышения уровня за
работной платы остается участие в 
НИР, в конкурсах на получение гран
тов. Определенную роль, безусловно, 
сыграют устойчивые надбавки наибо
лее успешно работающим сотрудни
кам (за счет бюджетных и внебюджет
ных средств), а также ежемесячные 
премии за конкретные достижения в 
работе.

—  В последние годы наш универ
ситет активно развивается: появля
ются новые факультеты, кафедры, 
открываются новые специальности. 
Какие структурные изменения про
изошли в МГУ в минувшем году и пла
нируются ли они в предстоящем?

— В минувшем году в университе
те открыта новая кафедра правоведе
ния, на ОЗО введена специальность
—  "Правоведение’’. Кафедра англий
ской филологии разделилась на три 
кафедры: кафедру теории и практики 
английского языка, кафедру фонети
ки и практики английского языка и ка
федру английского языка (общеуни
верситетского характера). Филологи
ческий факультет преобразован в 
факультет славянской филологии.

В целом 1999 год для университета 
был достаточно плодотворным: защи
щено 10 кандидатских диссертаций, 
подготовлено к защите 3 докторские 
диссертации;принято и направлено в 
целевую аспирантуру 17 человек; за
вершена разработка учебно-методи
ческой документации по переходу на 
новые стандарты обучения (учебный 
план, программы и др.); приобретено
2 компьютерных класса, 28 персо
нальных компьютеров для служб и 
кафедр университета, осуществлено 
подключение к сети Интернет.

В первой половине 2000 года защи
щено 5 кандидатских диссертаций, под
готовлено и издано силами универси
тетского редакционно-издательского 
отдела 74 учебных пособия и другая 
учебно-методическая литература в ко
личестве 8000 экземпляров, что со
ставляет 210% к уровню соответству

ющего периода минувшего года.
В предстоящем году основное вни

мание будет уделено кадровому и тех
ническому укреплению новых кафедр, 
молодых факультетов и специальнос
тей.

— Новый учебный год для универ
ситета — это год серьезного испы
тания. Наша газета уже неоднократ
но обращалась к теме подготовки к 
государственной аттестации, в час
тности, мы публиковали интервью, 
в котором Вы, Михаил Александро
вич, анализировали итоги самоат- 
тестации. Какие проблемы, на ваш 
взгляд, удалось решить в прошед
шем году и какие остаются самыми 
важными на пороге испытания?

— Очень важной была психологи
ческая подготовка к аттестации и пре
подавателей, и студентов. Ее резуль
таты проявляются в том, что сегодня 
всеми в равной степени осознается 
важность предстоящей комплексной 
проверки, присутствует желание ее с 
достоинством выдержать.

Проводилась усиленная теорети
ческая и практическая подготовка к 
контрольным работам по базовым 
дисциплинам, ключевым вопросам 
государственных программ, которая 
должна себя оправдать более высо
кой успеваемостью наших учащихся.

Остаются актуальными кадровые 
вопросы: подготовка кандидатов и до
кторов наук, повышение квалифика
ции преподавателей, обновление 
учебно-методической документации, 
внедрение новых технологий обуче
ния; развитие НИР и НИРС; укрепле
ние учебно-материальной базы: ре
монт учебных корпусов и общежитий, 
приобретение лабораторного обору
дования и компьютерной техники, при
обретение современного ризографа 
для издательства, новой литературы 
для библиотеки.

Уверен, что совместными усилиями 
руководства университета и коллекти
ва преподавателей, сотрудников и сту
дентов мы успешно пройдем государ
ственную аттестацию. Хочу пожелать 
всем в начинающемся учебном году 
творческих сил и успехов в работе.

Беседу вел
С.СОМОВ.

— Уважаемая Ирина Юрьевна, не
сколько слов о том, как и где Вы на
чинали работать.

— Начала работать в 1982 году, в той 
школе, которую когда-то заканчивала,— 
в 10-й специализированной. Затем ра
ботав в 36-й и 41 -ой, так что стаж прак
тической работы составляет 18 лет. 
Очень приятно, что до сих пор звонят 
бывшие ученики и приглашают кто на 
свадьбу, кто на крестины. В МП/ рабо
таю 4 года.

— Вы в совершенстве владеете 
французским языком, наверное, час
то бываете за границей?

— За границей в последние 10 лет я 
была достаточно часто. В среднем езжу
2 раза в год, в основном, во франкоя
зычные страны: Францию, Бельгию, 
Люксембург, была в Швейцарии. Из 
других— в Германии, в качестве турис
тки ездила на Кубу. Конечно, езжу всег
да с удовольствием, главным образом 
потому, что есть возможность погово
рить на языке, который я преподаю.

К моему большому сожалению, 
французский язык у нас практически 
всегда в новейшей истории был “в за
гоне”. Сначала превалировал немецкий, 
затем повсеместно стал доминировать 
английский язык. Сейчас, когда гумани
тарные контакты нашей страны с зару
бежными стали расширяться и доля 
франкоязычных стран не так уж и мала, 
мне все реже и реже приходится слы
шать вопрос: “А зачем нам учить ваш 
французский?” Честно говоря, это очень 
прият но. Студенты, которые сейчас обу
чаются на факультете иностранных 
языков по специальности “Французский 
языки белорусский”, “Французский и ан
глийский”— действительно, заинтере
сованные ребята, желающие знать 
язык. Я думаю, они станут прекрасны
ми преподавателями.

— Ирина Юрьевна, расскажите, по
жалуйста, немного о студентах 2"Д” , 
как в группе строятся отношения? 
Как Вам удается всех студентов во
влечь в воспитательный процесс, 
“затащить”  в кино?

— В моей группе “Д” 2-го курса фа
культета иностранных языков 15 чело
век. В основном это ребята городские, 
поскольку в сельских школах француз
ский язык не ведется. Все интересные, 
умные, общительные, “шебутные” и 
очень инициативные. Так, когда мы пла
нируем воспитательную работу, я не 
пытаюсь им ничего навязывать, они 
сами предлагают какие-то поездки, эк
скурсии. Практически вся группа учас
твует в планировании, подготовке и про
ведении мероприятий. “Мероприятие”
— это достаточно скучное слово. Все, 
что делают ребята, они делают от души, 
и даже обычный культпоход в киноте
атр или в театр становится для них праз
дником. Кроме того, мы имеем обыкно
вение затем на занятиях обсуждать на 
французском языке то, что они увиде
ли, узнали и пережили. Знаете, когда мы 
ходили на спектакль ‘Т артюф” Мольера 
в наш драмтеатр, меня поразило оби
лие молодых лиц в зале. Я подумала, 
что, может быть, нетакужу наси плохо 
с уровнем культуры, о падении которо
го столько говорят чиновники.

— Так ли уж все гладко у вас в груп
пе, неужели нет проблем с успевае
мостью, дисциплиной?

— Нет, наверное, в университете 
группы, в которой эта проблема не су
ществовала бы. Естественно, дети в 
основном приходят в университет с та
ким представлением о студенческой 
жизни, согласно которому— это воль
ница казачья. “От сессии до сессии жи
вут студенты весело!” Многим просто 
невдомек, что студенческая жизнь — 
это прежде всего работа, работа над 
собой, поскольку здесь, в отличие от 
школы, они получают профессию, и от 
того, насколько будет велик багаж их 
знаний, полученных в университете, 
будет зависеть и то, какими они будут

специалистами, а в конечном счете и то, 
как сложится их дальнейшая жизнь, и не 
только профессиональная.

— А как Вы решаете эти пробле
мы? С целью координации воспита
тельного воздействия прибегаете к 
помощи родителей?

— Проблемные студенты, какятоль- 
ко что сказала, у нас, конечно же, есть. 
Приходится и перезваниваться с роди
телями, и встречаться с ними. Иногда 
такие встречи приносят положительный 
результат, хотя чаще всего родители 
настолько стоят горой за своих чад, что 
убедить их в том, что их ребенку следу
ет работать больше, иногда просто не 
представляется возможным. Лично я 
считаю, что высшее учебное заведение
— это такой этап в жизни, когда прибе
гать ежедневно за помощью к родите
лям, может быть, и не стоит. Ребята уже 
переступили ту черту, за которой нача
лась взрослая жизнь, и они сами сей
час себя “делают".

— Как Вам удалось помочь вче
рашним школьникам быстро адапти
роваться к новым условиям жизни?

— С сентября прошлого учебного 
года мы решили провести эксперимент
—  прибегнуть к традициям партнерст
ва и сотрудничества между вторым кур
сом, который уже “пороху понюхал’’ и 
знает, что такое университетская жизнь, 
и первым курсом. Мы попросили студен
тов второго курса курировать, опекать 
младших, помогать им, подсказывать.
И в качестве поездки-знакомства выбра
ли путешествие в Полоцк.

А дальше было их удачное выступ
ление на дне первокурсника и поездка в 
Минск, уже в апреле этого года, где они 
посмотрели балетный спектакль 
“Дон-Кихот”', и походы в театры, на вы
ставки, в кино. В общем, мне кажется, 
ребята стараются полностью реализо
вать для себя тот имидж студенческой 
жизни, который у них сформировался в 
течение этого года. Приятно видеть их 
повзрослевшими. Сейчас они уже и не 
нуждаются, по большому счету, в помо
щи куратора или студентов второго кур
са.

— Ирина Юрьевна, не секрет, что 
кураторы за свою работу получают 
мизерную доплату. Так стоит ли 
столько сил отдавать этой работе, 
может, лучше заняться каким-то лю
бимым делом?

—  Что касается мизерной платы за 
кураторство, то, по моему мнению, она 
является таким же знамением времени, 
как и мизерные зарплаты преподавате
лей.

А на второй вопрос я отвечу, что, как 
нельзя жить в обществе и быть свобод
ным от него, так и нельзя, занимаясь 
преподавательским трудом, отвергать 
саму идею необходимости воспитания, 
ведь преподавание должно быть сопря
жено с воспитанием, иначе оно лиша
ется своей ценности.

— Ирина Юрьевна, не могли бы Вы 
сказать, что для Вас самое главное: 
семья, деньги, карьера, дружба, лю
бовь?

—  Среди безусловных приоритетов 
могу назвать семью и дружбу, но, к со
жалению, на практике получается, что 
чуть ли ни единственным моим приори
тетом становится работа. Что касается 
карьеры, то я бы предпочла быть 
Франсуазой Саган, а не министром. Мне 
нравится чувствовать людей, прони
каться их ощущениями. Они мне так ин
тересны, что я с ними соглашаюсь.

— Что бы Вы хотели пожелать Ва
шим коллегам, студентам?

—  В одной из своих эпиграмм Сума
роков написал: ‘Танцовщик— ты богат, 
профессор— ты убог. Конечно, голова 
в почтенье меньше ноґ. Хотелось бы 
пожелать всем своим коллегам, чтобы 
эта ситуация когда-нибудь в корне из
менилась.

Беседу вела 
Л.И.ШИШАКОВА.

____ ___________________________J

На бал вс Президенту
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
И вот раннее утро 28 июня. Пло

щадь Ленина. Сбор выпускников Мо- 
гилевщины. С первой минуты мы по
чувствовали дружелюбную, теплую 
атмосферу и, конечно же, некоторое 
волнение, ведь такой бал проводил
ся впервые. 200 км дороги от Мог- 
лева до Минска пролетели незамет
но. На площади Независимости нас 
встретил доброй улыбкой и привет
ливыми словами зам. председателя 
Могилевского облисполкома Анато
лий Тихонович Глаз, который вручил 
нам всем пригласительные билеты. 
Невольно дрогнуло сердце.

И вот мы во Дворце Республики
—  все красивые, нарядные, взвол
нованные. Сам Дворец Республики

поразил нас величием, изысканностью 
форм, строгостью линий. Звучит му
зыка в исполнении оркестра РБ под 
руководством М.Финберга. Дворец 
все больше наполняется молодежью 
из всех вузов нашей республики. Но
вые знакомства, разговоры, шутки, 
смех...

Но вот звучит: “Президент РБ
А.Г.Лукашенко”.

Мы с волнением слушали речь Пре
зидента, который дал высокую оцен
ку студенческой молодежи, подчерк
нул, что молодые специалисты — это 
будущее нашей страны, пожелал ус
пехов в наших начинаниях и профес
сиональной деятельности.

Особенно памятной встреча с Пре
зидентом стала для 10 лучших студен
тов Республики, которым была вруче

на благодарность Президента и па
мятные подарки. В числе награжден
ных была и наша выпускница исто
рического факультета Ирина Горс
кая, за которую мы от души порадо
вались. А потом была прекрасная 
музыка, песни, танцы и, конечно же, 
бокал шампанского.

Усталые, но полные новых, прият
ных впечатлений, мы ехали с бала 
по вечернему Минску. Надолго в на
шей памяти останется этот бал, но
вые друзья, встреча с Президентом, 
руководителями министерств и ве
домств... Я думаю, что эта замеча
тельная традиция продолжится и 
каждый год студенты-выпускники 
смогут побывать на балу у Прези
дента РБ.

Елена ВЕРХОВОДКИНА, 
выпускница педагогического 

факультета. ,

Вести из приемной комиссии
В 2000 году на 1-й курс 9-ти фа

культетов Могилевского государ
ственного университета принято 
925 студентов. Из них 610 будут 
обучаться на бюджетной основе, 
315 —  за оплату.

Самый большой конкурс был на 
экономическом факультете (на спе
циальность праесзздение— 5,9 че
ловека на место, социология — 3,8, 
государственное и муниципальное 
управление — 3,2). Достойную кон
куренцию в этом ему составил фа
культет иностранных языков. На 
специальность английский язык и 
немецкий — 4,7 человека на место, 
немецкий язык и английский —  3,4 
человека на место и французский 
язык и немецкий —3,1 человека на 
место. Традиционно популярной яв
ляется специальность практическая 
психология —  4,3 человека на мес
то.

От медалистов было подано 247 
заявлений (16%). На такие специ
альности, как музыка и хореогра
фия, математика и информатика, 
математика и физика, физическая

культура и спорт, история и англиис- 
кий язык, поступили все отличники 
учебы. Особенно высокие результа
ты были показаны будущими учите
лями истории и английского языка. 
Им требовалось сдать все три экза
мена. Менее удачными оказались 
результаты экзаменов для медалис
тов, поступавших на специальности 
правоведение (поступило, всего 
18,7%), социология (28,2%), государ
ственное и муниципальное управле
ние (49,0%). Возможно, такой низкий 
показатель можно объяснить боль
шим числом письменных экзаменов. 
Однако отличник — выпускник шко
лы — должен быть готов к любым 
ситуациям при поступлении в вуз.

Слушатели подготовительного от
деления (99 человек) сдавали совме
щенные экзамены на 22 специальнос
ти (на все, кроме “музыка и пение” с 
дополнительной специальностью “хо
реография"). В числе первокурсников 
оказались 66 человек (11 % от обще
го числа поступивших).

Среди поступивших первокурсни
ков есть победители республиканских

олимпиад профессионального мас
терства учащихся средних специ
альных и профессионально-техни
ческих учебных заведений (на спе
циальность биология и химия пос
тупили выпускники Могилевского 
педколледжа Филимонова О.М. и 
Чарапко Е.П. — победители Респуб
ликанской олимпиады по биологии 
и химии).

На экономический факультет за
числен Ильяшук Г.В. — лауреат 
специального фонда Президента 
Республики Беларусь по социаль
ной поддержке одаренных учащих
ся, студентов и талантливой моло
дежи.

На факультете физического вос
питания приступят к учебе чемпио
ны Республики Беларусь, победите
ли международных соревнований 
Семенок С.В. (вольная борьба), Ло- 
венецкий Д.Л. (лыжные гонки), Пин- 
чукА.В. (баскетбол) и др.

На педагогическом факультете 
будет обучаться лауреат IV Между
народного фестиваля народной му
зыки — гармонист М.М.Исаев.
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Белорусский патриотический союз 

молодежи рад приветствовать вас в 
новом качестве — качестве студента 
МГУ им. А.А.Кулешова.

Вы многое испытали, перенесли 
трудные минуты в ходе вступитель
ных экзаменов, но главное то, что вы 
сейчас на пороге новой интересной 
студенческой жизни. Вас ждет мно
жество знакомств,встреч, новые 
друзья, вечера, дискотеки, поездки, 
спартакиады, турслеты и т.д. Все это 
поможет приобрести и осуществить 
Белорусский патриотический союз 
молодежи. В нашем университете уже 
на протяжении трех лет существует и 
плодотворно действует первичная ор
ганизация ОО БПСМ, объединяющая 
энергичных, творческих, жизнерадос
тных, патриотически настроенных ре
бят и девчонок.

Если Вы уже члены БПСМ, то мы 
будем рады включить вас в ряды на
шей первички, а если еще нет —  то 
поможем стать полноправным членом 
организации. С января 2000 г. нашей 
первичной организации присвоен ста
тус райкома.

Мы — активные участники спарта
киад, турслетов; организаторы поез

док по Беларуси и в С.-Петербург. На 
летний период формируем студенчес
кие отряды для работы в Республике 
Беларусь, Краснодарском, Ставро
польском крае России. Участвуем в 
организации и проведении многих уни
верситетских мероприятий.

У нас есть оперативный молодеж
ный отряд дружинников (ОМОД), чле
ны которого исправно несут вахту на 
мероприятиях и следят за порядком в 
нашем университете.

Мы курируем клуб интеллектуаль
ных игр. Если Вы интеллектуал —  то 
есть все шансы раскрыть свои способ
ности.

Возглавляет первичную организа
цию ОО БПСМ МГУ им. А.А.Кулешова 
секретарь комитета —Перминов Дмит
рий, начальник организационно-кадро- 
вой работы —Ирина Амброжевич, бух
галтер —Киселева Елена. Комитет ОО 
БПСМ им. А.А.Кулешова располагает
ся в 116 аудитории, куда можно обра
титься в любой момент и решить свои 
проблемы. Если Вы полны энергии, 
энтузиазма, идей, то рады будем по
мочь воплотить все это в жизнь вмес
те с нами. Мы Вас ждем!

Пресс-центр.

...

К о л л е к "  - с о т р у д н и 
к о в  и с т у д е н т о в  о б щ е ж и 
т и й  N 1 и N 2 у: ■ . эсите- 

з т о р о е  и 
т ре тье  .... ■ ■ . эр о д с і ". і".1 
с м о тр е  зэ  с о к '/ю  
та р н у ю  к у л ь т у р у  с ре д и  о б 
щ е ж и ти й  в  2000  го д у .

Около входа в универ
ситетскую библиотеку 
стоит вешалка с таблич
кой: “Только для препо
давателей!’’

Внизу дописано: “Можно также 
вешать пальто и шляпы”.

* * *
В семье муж и жена абсолютно 

равноправны. Особенно жена.
*  *  *

На лекции по философии.
—  Человек, который уступает, 

когда он не прав, —  это мудрец; че
ловек, который уступает, когда он 
прав, —это...

— Женатый! —  подсказывает 
кто-то из слушателей.

* * *
На бракоразводном процессе:
— У нас абсолютно разные ин

тересы: меня интересуют только
^женщины, а ее — только мужчины/

Все первокурсники-лю ди неординарные. Выдержав испытание, пос
тупаю т самые лучш ие. С  одним из таких первокурсников, Егором И л ь - 
яш уком , лауреатом  специального Президентского ф онда по социаль
н ой  поддерж ке одаренны х учащ ихся и  студентов, мы беседуем. Он  
писал творческую р а б о ту  на  тему распространения христианства на тер
ри тори и  Беларуси, за  которую  ем у и бы ло присвоено звание ла ур е а 
та. Д а льш е  вы узнаете все сами...

НЕ ИСКАТЬ
ЛЕГКОГО П¥ТМ\

—  Егор, расскажи не
много о себе, о своей 
творческой работе.

Закончил я 3-ю гимназию 
с золотой медалью. В 3-й 
гимназии я учился в истори
ческом профильном классе.
В 10-м классе мне предло
жили написать творческую 
работу, а потом, в 11-м, — 
участвовать в конкурсе. На
чиналось все со школьного 
этапа, затем городской, об
ластной и, наконец, респуб
ликанский. Я етап лауреа
том специального Прези
дентского фонда по соци
альной поддержке одарен
ных учащихся и студентов.

Творческую работу пи
сать было нелегко, но помо
гала моя учительница и ро
дители. Моя работа оказа
лась удачной.

Конечно, было очень ин
тересно работать, даже 
просто для своего развития, 
узнать, как возникло, как 
развивалось христианство, 
как происходило объедине
ние славянских народов.
Конкурс творческих работ 
был посвящен объедине
нию славянских народов.

— Егор, кто помогал тебе, кто на
правлял твое творческое развитие.

—  Самая большая заслуга в моем 
творческом развитии — моей мамы. 
Она очень хорошо подготовила меня 
к школе. Потом учительница началь
ных классов. Она дала хорошие, про
чные знания. Потом в 3-ей гимназии 
по истории мне очень помогла наша 
учительница Грузанова Елена Нико
лаевна. Тему своей творческой рабо
ты я выбрал сам — христианство.

— А сам ты христианин?
— Да, православный, крещеный.
—  Егор, мы поговорили о тех лю

дях, которые помогали тебе, а ка
кими мотивами ты руководство
вался при выборе темы, расскажи 
подробнее?

—  Из многих тем, которые предла
гались на выбор учащимся для напи
сания творческой работы, я выбрал 
эту, потому что она интересная, в ней 
много различных версий. Когда су
ществуют различные точки зрения на 
проблему, всегда интересно узнать, 
выяснить, что же было на самом деле, 
и сделать свой выбор из всех науч
ных версий той, которая тебе наибо
лее близка.

—  Егор, ты предполагал, надеял
ся, что станешь лауреатом, что ты 
чувствовал, узнав это?

—  Как говориться, надежда умира
ет последней, всегда надеешься, что 
твой труд окажется полезным и при
знанным. Да, желание победить было. 
Когда выяснилось, что мой труд при
знан, то я был рад, и все мои учителя 
и одноклассники также. С одной сто
роны, это престиж для школы, а с дру
гой —это престиж для тебя самого, в 
том, что ты получил признание в та
ком раннем возрасте. Хоть это и не 
такая серьезная научная работа, но 
это все равно важно для меня.

—  Егор, почему твой выбор пал 
на наш университет, ведь, я думаю, 
будучи лауреатом, ты мог бы пос
тупить в любой вуз страны?

—  Университет я выбрал потому, 
что мне нравится профессия юриста 
и я планирую дальше, когда закончу 
университет, работать в наших пра
воохранительных органах. Вообще, 
мне нравится защищать людей. Да и 
адвокатская работа — это очень ин
тересная профессия, аналогичная 
работе следователя, даже, я считаю, 
более интенсивная, потому что адво
кат должен “раскопать” то, что не дол
жно следователю. Университет обла
дает хорошей базой, старыми тради
циями. И хоть юридическое отделе
ние существует не так давно, я счи
таю, что смогу получить все нужные 
мне знания, ведь в нашем универси

тете достойные своей профессии пюди.
— Учеба у тебя занимает много вре

мени?
— Да, учиться трудно. Мне довольно 

хорошо давались все предметы, поэто
му не так было трудно учиться, т.е. сво
бодного времеми хватало, чтобы не
много отдохнуть, погулять.

— Егор, у тебя много друзей, чем 
вы занимаетесь в свободное время?

— Друзей, близких людей, конечно, у 
меня не так много, но знакомых, това
рищей достаточно. В свободное время 
мы'занимаемся спортом, можем поиг
рать в баскетбол, иногда ходим на дис
котеки, гуляем по городу, т.е. стараем
ся отдыхать разнообразно.

— Егор, расскажи о своем хобби.
— Раньше я занимался плаванием, 

потом, когда начались переходные клас
сы и пришлось поднажать на учеб;/, сво
бодного времени на спорт осталось 
мало.

А так, в последнее время моим хоб
би являются автомобили. Раньше, ког
да у меня не было еще машины, я поку
пал все новые газеты и автожурнелы. С 
большим интересом их читал петому, 
что там много полезной информации. 
Вообще, я считаю, что для каждого пар
ня увлечение техникой обязательно.

— В наше время бытует такое ут
верждение, что деньги играют боль
шую роль в жизни человека, а обра
зование —- либо способ достижения 
материального благополучия, либо 
статуса в обществе. Что для тебя 
образование, для чего ты учишься?

— Да, за деньги в наше время можно 
купить многое, но не все. Я считаю, что 
образование нужно лично для тебя, ты 
учишься не для кого-то: не ради мамы, 
папы, учителей — а, прежде всего, для 
самого себя. С человеком разносторон
не не развитым неинтересно общаться. 
Такой человек живет неполноценной 
жизнью.

— Егор, ты планируешь в универ
ситете заниматься только юриспру
денцией или будешь жить полноцен
ной студенческой жизнью?

— Я не буду замыкаться на юриспру
денции. Я люблю разнообразие в жиз
ни. Думаю, что буду и участвовать 8 сту
денческих мероприятиях.

— Твои пожелания всем первокур
сникам.

—  Выдержать самое первое испыта
ние, не сдаться. Не искать легкого пути, 
даже если учеба покажется трудной. Все 
в нашей жизни дается тяжело. Выдерж
ка и только выдержка. Удачи.

—  Спасибо, Егор, за интересную 
беседу.

Беседовала
В.ШАГИНОВА.

Г  і «пейская ю ю лодеж ь 
д о л ж н а  бы ть в м е сте !"

Именно под таким лозунгом прохо
дила международная студенческая 
конференция “Европа-2000" в г. Бе
лосток (Польша) в июне 2000 г. В кон
ференции приняли участие студенты 
университетов России (С.-Петербург, 
Омск, Ярославль), Беларуси (Моги
лев, Минск, Витебск, Гродно, Брест), 
Польши ( Варшава, Краков, Белосток), 
а также студенты из Германии, Вели
кобритании, Франции, Литвы.

Город Могилев представляли сту
денты нашего университета — Ирина 
Горская (истфак), Дмитрий Перминов 
(ф-т естествознания), Алина Смыко- 
ва (ф-т иностранных языков).

Если сказать, что все было хорошо, 
это значит, ничего не сказать. Все 
было просто отлично! Надо отдать 
должное нашим польским друзьям, 
которые обеспечили нам проживание 
в общежитии Белостокского универси
тета, организовали досуг (экскурсии, 
дискотеки, пикники) и, самое главное, 
предложили курс лекций, тематика 
которых была различной. Так, после 
официального открытия студенческой 
конференции “Европа-2000”, которую, 
кстати, посетил зам. министра обра
зования Польши СлавомирУрбаниак, 
была прочитана лекция “Охрана при
роды в Беловежском Национальном 
Парке” директором Парка Околовым. 
В ней раскрывалась важность сущес
твования такого парка, представляю
щего собой островок природы, харак
терной для древней Европы. Людям 
важно знать, в какой красоте жили их 
предки; интенсивное развитие сель
ского хозяйства и урбанизация все 
больше стирают связь современных 
людей с природой. Профессор К.Крес- 
тофек в лекции “Молодое поколение 
и культура Европы” отразил основные 
направления развития культуры в 
Европе и вклад в ее развитие моло
дежи как основной составляющей уль
трамодных течений в музыке, кино и 
театральном искусстве. Очень инте-. 
ресную лекцию по различным моде
лям образования, по формам и мето
дам обучения в Европейских странах 
прочитала А.Горивода, длительное 
время работавшая в Великобритании. 
Наиболее продолжительной и содер
жательной была лекция, состоящая из 
2-х блоков: эколого-химического и ис- 
торико-социологического. В них об
суждались глобальные проблемы че
ловечества, возможность их разреше
ния. Мы пытались выявить положи
тельные и отрицательные особеннос
ти студенческой жизни, различия ус
ловий, в которых находится молодежь 
Восточной и Западной Европы, и пос
ледствия, из этого вытекающие. На 
закрытии конференции была принята 
декларация, призывающая к едине
нию Европейской молодежи.

А теперь подробнее о “буднях” на

шего пребывания в Польше. На гра
нице с Польшей нас встретили и с ком
фортом доставили в Белосток на рек
торской машине, чем оказали нашему 
университету и нам как его предста
вителям большой почет и уважение. 
По приезде в Белосток нас размести
ли в трехместных комнатах, где во 
время учебы проживают студенты 
университета. Следует заметить, что 
их студенты сами следят за порядком 
в общежитии, и там всегда чисто, уют
но. После обустройства в общежитии 
для членов конференции устроили 
экскурсию по городу, в ходе которой 
мы посетили ряд костелов и, естес
твенно, магазинов. Нас восхитило бе
режное отношение поляков к своему 
городу, его истории и культуре. Отме
тим, что в Белостоке почти половина 
жителей — этнические белорусы. 
Именно поэтому культура Подлясско- 
го Воеводства очень близка к белорус
ской. Там любят и часто поют бело
русские народные и современные пес
ни, даже есть радио на белорусском 
языке. При посещении Белостокского 
универитета мы выяснили, что есть 
даже кафедра белорусского языка и 
литературы, что очень польстило нам. 
Кстати, их университет не такой боль
шой, как Могилевский, но очень уют
ный и красивый. Мы также посетили 
бар, где нас угощали хорошим поль
ским пивом и где велась оживленная 
беседа. Но в Белостоке мы долго не 
задержались, и всей “командой” уеха
ли на базу в Беловежскую пущу, где, 
собственно, и проходила конферен
ция. Дважды нас возили в “Беловежс
кий Национальный Парк” , где мы во
очию познакомились с живописной 
флорой и богатой фауной Европейско
го девственного леса. Польский эк
скурсовод показал нам не только ди
ких животных, но и многовековые кра

савцы-дубы, каждый из которых 
имеет имя. Во время этой экскурсии 
мы приняли участие в дискуссии по 
поводу прошлого Польского госу
дарства и ВКЛ. Вечером можно 
было поиграть в теннис, волейбол, 
баскетбол, а после 22 —  супермод
ная танцевальная программа.

В первый пикнику костра каждая 
команда представляла себя, для 
этого необходимо было рассказать 
о себе, своем вузе, своей стране и 
спеть песню на родном язьіке. По 
инициативе нашей Могилевской де
легации каждый город Беларуси 
представлял себя сам, но песни ис
полнялись всей белорусской груп
пой, что показало сплоченность и 
патриотизм белорусской студенчес
кой молодежи. После этого следо
вали интересные дискуссии, танцы 
на народные мотивы, шутки, игры.

Отметим, что мы, могилевчане, 
выглядели достойно: активно учас
твовали в дискуссиях, организовы
вали игры, “зажигали” народ на дис
котеках и вообще были самые ве
селые и общительные.

Статус “классического универси
тета” , коим мы сейчас являемся, 
предполагает международные свя
зи, обмен научными наработками, 
студентами и преподавателями с 
различными вузами Западной и 
Восточной Европы. Очень важно не 
замыкаться в своих стенах, а орга
низовывать международные конфе
ренции, съезды, слеты. Мы не до
лжны довольствоваться только тем, 
что наше государство находится в 
центре Европы, мы должны стать 
еще культурно-образовательным 
центром! Это работа сложная и на 
перспективу.

Наш корр.
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КУЛЬТУРА РЕЧИ

ГО В О Р И ТЕ  ПРАВИЛЬНО!
Ф разеология  —  огромное национальное богатство, в котором крис

таллизовались ум, наблюдательность, остроумие, образное восприятие 
м ира многими поколениям и наш их предков. Это дош едш ие д о  нас 
свидельства интеллектуальной и  худож ественной жизни народа, без 
которы х наш и представления о собственной истории, собственном на
циональном  характере бы ли бы очень неполными. Нельзя знать р о 
д н о й  язык, не овладев сокровищами фразеологии.

Многие говорящие для того, что
бы оживить свою речь, сделать ее 
образной, используют фразеологиз
мы, но, к.сожалению, иногда допус
кают ошибки.

Лексический состав и граммати
ческая структура фразеогизмов мо
гут иногда варьироваться в пределах 
литературной нормы. Так, можно ска
зать не робкого десятка и не из ро
бкого десятка; взяться за ум и 
браться за ум. Допустимые вариан
ты фразеологизмов зафиксированы 
в специальных фразеологических 
словарях. Отклонения от литератур
ной нормы в употреблении фразео
логизмов недопустимы.

К речевым ошибкам относится не
оправданная замена компонентов 
фразеологизма. Так, вместо пра
вильного как когда говорят как иног
да; вместо более или менее — бо

лее не менее; вместо и так далее — 
и так, и далее; вместо играть пер
вую скрипку— играть главную скрип
ку: вместо львиная доля — львиная 
часть; вместо мороз по коже подира
ет — мороз по коже продирает и т.п.

В просторечии широко распростране
на замена слова суд словом суть в вы
ражении пока суд да дело. Это чисто зву
ковое сближение совершенно разных по 
значению и происхо>едению слов превра
щает фразеологизм в бессмыслицу.

Писатель Б.Тимофеев остроумно 
высмеял искажение фразеологизма 
голодный, как волк: "Я был голоден, 
как вол. Говоривший это, вероятно, 
работает, как волк...”.

Не следует вводить во фразеоло
гизмы лишние слова, как это сделано 
в следующей фразе: На его слова 
можно положиться. Лучше сказать: 
На него можно положиться.

Во фразеологизме кондрашка хва
тил имя существительное и связан
ный с ним глагол употребляются в 
форме мужского рода. Предполагают, 
что слово кондрашка восходит к муж
скому имени Кондратий. Формы жен
ского рода (кондрашка хватила) — ре
чевая ошибка.

Иногда непонятные с точки зрения 
современного языка слова в составе 
фразеологизма переозвучиваются, 
что тоже недопустимо. Так, дубина 
стоеросовая часто превращается 
строеросовую.

Нередко употребляются фразеоло
гизмы, значение которых неизвестно 
говорящему. Вот пример из выступле
ния руководителя предприятия: “В 
предложенном проекте имеются две 
ахиллесовых пяты”. Выступающий не 
знает, что ахиллесова пята — образ
ное обозначение какого-нибудь одно
го, единственного слабого, уязвимого 
места, исключительного недостатка, 
присущего кому- или чему-нибудь.

Нередко переосмысливается и вы
ражение во время оно, т.е. некогда, 
когда-то, в стародавние времена: его 
ошибочно употребляют по отношению 
к будущему времени: Теперь уже мы

увидимся, наверное, во время оно. 
Иногда во время оно превращается 
во время Иона\ летаргический сон
— в летургический сон, дамоклов 
меч— в далматов кинжал, Сизифов 
труд — в сизый труд, иерихонская 
труба — в марафонскую трубу. Как 
тут ни вспомнить недоуменный во
прос Б.Тимофеева: “И я подумал: 
если человек путает “марафонский 
бег” с "иерихонской трубой” — зачем 
он позволяет себе в речи такие ис
торические и мифологически-биб- 
лейские пассажи?” Особенно печаль
но, когда такие “пассажи" проникают 
в печатные издания. И, наконец, сле
дует правильно ставить ударение во 
фразеологизмах: как кур во щи, во 
время оно, дым коромыслом, туру
сы на колесах, семи пядей во лбу, 
при пиковом интересе, калиф на 
час, авгиевы конюшни.

В литературной речи недопустимо 
искажение фразеологизмов. Без не
обходимости не следует перегру
жать речь ими, особенно устаревши
ми, ставшими непонятными для 
большинства говорящих, когда нет 
уверенности, что вы сами хорошо 
знаете и понимаете их.

Л.И. МАМОНТОВА, 
ст. преподаватель кафедры 

русского языка.

Преобраз®вания^ назначения
#  В соответствии с планом развития МГУ им. А.А.Кулешова как научного, 

культурного и образовательного центра, совершенствования качества учеб
ного процесса филологический факультет преобразован в факультет сла
вянской филологии.

#  По представлению Совета факультета славянской филологии деканом 
назначен Н.П.Бузук, доцент, кандидат филологических наук, работавший ра
нее деканом факультета естествознания.

#  Деканом факультета естествознания по представлению Совета факуль
тета назначена Г.Н.Тихончук, кандидат биологических наук.

#  На базе кафедры английской филологии сформированы 3 кафедры:
—  кафедра теории и практики английского языка. Зав. кафедрой Т.Н.Ан- 

дреева, кандидат филологических наук,
—  кафедра фонетики и практики английского языка. Зав. кафедрой Р.Д.Ас- 

ташевская,
—  кафедра английского языка (общеуниверситетского характера). Зав. 

кафедрой Т.Н.Тадеуш.
#  Министерством образования РБ дано согласие на открытие с этого учеб

ного года института повышения квалификации. Задачей этого института яв
ляется повышение квалификации преподавателей вузов и других учебных 
заведений области, переподготовка кадров в различных областях и сферах 
народного образования.

^  ______________ ____________________ Нашкорр.

Вопросы актива 
не остались без внимания
Могилевский городской исполни

тельный комитет информирует о ходе 
выполнения поручений, вытекающих 
из вопросов, предложений, поступив
ших при встрече зам. председателя 
облисполкома А.Т.Глаза со студенчес
ким активом высших учебных заведе
ний г. Могилева:

По вопросу открытия молодежного 
кафе в г. Могилеве сообщается, что 
кафе будет открыто на базе гостини
цы “Турист”. Дата открытия будет со
общена дополнительно.

Инспекция по контролю за ценами 
горисполкома рассмотрела вопрос 
снижения цен в городских дискотеках 
и пришла к выводу, что уровень цен 
на входные билеты на дискотеки ко
леблется от 150 рублей до 2000 руб. 
(дискотека “Лига”) и зависит от дня, 
времени проведения и вида програм
мы. При формировании цен на биле
ты уровень рентабельности колеблет
ся от 25 до 50%. Например, при фор
мировании цен на билеты на дискоте
ку в кафе “Лига” применяется рента
бельность до 50%, на дискотеку при 
ДК и Т ПО “Химволокно” — до 25%.

По вопросу обеспечения водой об
щежитий МГУ им. А.А.Кулешова пред
приятием “Горводоканал” и админис
трацией университета приняты меры 
по устранению выявленных недостат
ков. В частности, в 1 и 2 общежитиях 
установлены водоподкачивающие на
сосы. Вь:?ешен график подачи воды.

Проанализировав предложение об 
открытии дополнительного автобусно
го маршрута “Бульвар Непокоренных- 
“Университет’’”, отдел транспорта и 
связи горисполкома обращает внима
ние на то, что, согласно утвержденной 
городской маршрутной сети автобус
ного и троллейбусного движения, для

перевозки жителей в район универси
тета с бульвара Непокоренных рабо
тает 20 троллейбусов по маршруту 
N 5 “МПО “Химволокно” — ж.д. вокзал” 
с интервалом движения 5-8 минут и 7 
троллейбусов по маршруту N 1 “МПО 
“Химволокно"— ул. Лазаренко” в часы 
утреннего и вечернего “пика” с интер
валом движения 10-13 минут. Также 
работают автобусы-экспрессы № 37 
"ТЭЦ-2 — Казимировка”, следующие 
через пр. Шмидта, ул. Космонавтов и 
N 51 “НИИ профпатологии — Казими
ровка” —  через ул. Островского, пр. 
Шмидта, ул. Космонавтов. Ежедневно 
на линию выходит плановое количес
тво транспорта. Исходя из вышеска
занного, открытие дополнительного 
автобусного маршрута нецелесооб
разно.

Вопрос о возобновлении работы 
городской студенческой футбольной 
Лиги рассмотрен на совместной 
встрече управления по физической 
культуре и спорту, отдела по работе с 
молодежью горисполкома, инициатив
ной группы студентов и ГК БПСМ, в 
ходе которой было принято решение 
не возобновлять работу городской 
студенческой футбольной Лиги в свя
зи с тем, что чемпионат города по 
футболу и мини-футболу проводится 
регулярно каждый год и в нем могут 
участвовать (и участвуют) все жела
ющие команды учебных заведений.

Также было решено совместно с 
управлением по физической культуре, 
спорту и туризму, отделом по работе 
с молодежью горисполкома, ГК БПСМ 
организовать и провести в 2000 г. тур
нир по футболу среди учебных заве
дений города (вузы, ССУЗы, ПТУ), по
бедителя соревнований включить в 
городской календарный план.

ЗНАЕШЬ AU Т Ы  ПЕРВОКУРCHUK, ЧТО;
Быстрый подбор литературы при подготовке к устным и письменным занятиям, 

Информационно грамотный поиск литературы по любой сложной теме, 

Большой объем информационных источников,

Л юбые информационные запросы наших студентов,

Индивидуальные консультации по вопросам оформления письменных работ, 

Оперативный поиск на поступивший запрос,

Творческий подход при подборе литературы 1 0  теме запроса,

Ежедневное пополнение и обновление информации,

Качество выполнения поступивших запросов

Автоматизированные системы поиска необходимой информации — все это в 
библиотеке МГУ.

Е.АСТАПОВА,
СБО.
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Тлумачальны 
слоўн і к 

студэнта
Абібок —  студэнт, які ўвесь час 

збіраецца штосьці зрабіць.
Абсурд —  студэнт, атрымаўшы 

"двойку”, бяжыць дзякаваць дацэн- 
ту за аб’ектыўнасць.

Адпачынак — час, калі студэнт 
спіць колькі хоча і есць— калі хоча.

Аспірант —  чалавек, якога глы- 
бока крыўдзіць пытанне: “Калі вы 
збіраецеся абараняць дысерта- 
цыю?"

А тэ іст  —  студэнт, які вымае 
шпаргалку са словамі: “Цудаў у 
свеце не бывае”.

Аўтобус — невялікая лерасоў- 
ная студыя для практычных занят- 
каў па самаабароне.

Бібліятэка — а) месца вымуша- 
на-самастойнай работы студэнта;
б) месца, дзе абсалютна беспака- 
рана можна спісаць усё.

Буфет —  найбольш часта на- 
ведваемая студэнцкая аўдыторыя.

Велікадушнасць — рыса харак
теру, якая лепш за ўсё ўвасабля- 
ецца ў старасце групы, які абара- 
няе прагульшчыка.

Выдатнік — прамень святла ў 
царстве цемры.

Геній —  студэнт, які вывучыў 
усю дадатковую літаратуру.

“Добра” (“чатыры”) —  адзна- 
ка, якую выстаўляе выкладчык у 
кепскім настроі за выдатны адказ, 
а ў іншым выпадку— тое, што ста- 
віць выкладчык у выдатным наст
роі за здавальняльны адказ.

Ёга — мастацтва звесці канец 
стыпендыі з канцом месяца.

Знаёмы —  чалавек, блізкі на- 
столькі, што вы маглі б пазычыць 
у яго грошы, але не настолькі, каб 
яму пазычылі вы.

Знаўца —  студэнт, які ведае ўсё, 
толькі не ў той галіне, якую выву- 
чае. Часцей за ўсё гэта першакур- 
снік.

Зубрыла —  студэнт, які можа 
аўтаматычна адказваць нават на 
незразумелае яму пытанне (гл. 
знаўца).

Касмапаліт— студэнт, які не ат- 
рымаў інтэрната.

Лекцыя —  усё аб тым, аб гэтым, 
а часцей —  ні аб чым.

Мёртвыя душы — студэнты на 
апошняй лекцыі.

Работа — універсальнеє паняц- 
це. Па-студэнцку гучыць так: “Без 
работы — цяжка, але цяжкасцей не 
баімся!”

Сесія —  а) “Тысяча кніг і адна 
ноч”; б) найцікавейшая гульня, калі 
адны ўсё ведаюць і маўчаць, а ін- 
шыя нічога не ведаюць і гавораць;
в) маленькі прамежак часу, калі 
студэнты знаёмяцца з выкладчы- 
камі, вывучаемымі дысцыгілінамі і 
будучай спецыяльнасцю.

З кнігі “Студэнцкі капуснік”.

Экзамен. Профессор 
спрашивает студента:

—  Что у вас в карма
не?

—  Цитаты из ваших 
произведений.

Профессор отчитыва
ет студента:

— Ну разве можно вот так ничего 
не знать?

—  Простите, я думал, экзамен пос
ле обеда.

*  *  *

Профессор:
—  И запомните, дорогие студенты, 

экзамен —  это спектакль. Вы актеры, 
а я зритель.

Студент:
—  Отлично! Можно мы тогда пригла

сим суфлера?
*  *  *

Однажды студент сел и задумчиво, 
грустно сказал: “Когда-то я был кра
сивым, сообразительным и умным, но 
в роддоме меня подменили".

*  *  *

Экзамен. Студент читает долго и 
мучительно вопрос билета и в глубо
ком раздумье спрашивает профессо
ра: “Скажите, профессор, нужно углуб
ляться в суть вопроса или в смысл?”

Рэдактар газеты 
Л.І. ШЫШАКОВА, 

старты  выкладчык кафедры 
беларускай і рускай моу

Аўтары апублікаваных 
матэрыялаў нясуць адказ- 
насць за падбор і даклад- 
насць фактаў. їх меркаван- 
ні не заўсёды супадаюць з 
меркаваннем рэдакцыі.

... • 1 ■ " ' ^
( ЗАСНАВААЬНІК ' 

.ёўскі
дзярж аўны  універсітэт

Ш

імя А А .Куляш ова. j
_ ______________________________ _

Рэгістрацыйны N 6580. Падпісана да друку а 17 гадзіне. 31.08.2000 г. Газета набрана і надрукавана ў абласной друкарні (г. Магілёў, вул. Першамайская, 70).
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